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! ! !"#$ 年，姚安濂白天是名工人，晚上和休
息天，他不是在剧场就是在去剧场的路上。他
不仅爱看话剧，也爱创作和演话剧，在当时的
上海业余话剧界已小有名气。有一天上海群
众艺术馆派人到活塞厂借调姚安濂，想请姚
安濂抓业余话剧创作这摊工作。这对姚安濂
而言，真是正中下怀，如鱼得水。然而群艺馆
与活塞厂原先说好是先借后调，但一年、两年
过去了，调动工作的事杳无声息。原来姚安濂
在活塞厂是工人编制，而文化局下属的群艺
馆属于干部编制，门不当户不对的问题，殊难
解决，一拖就是五年。

姚安濂终于按捺不住了，他既不想低三

下四地求人托关系解决编制问题，也不想为
难群艺馆逼他们作出要人还是退人的决定，
更不想再回到活塞厂当工人，他决定自谋生
路！

现在回想起来，姚安濂觉得，人有时候是
该果断一点，决绝一点，破釜沉舟，置死地而
后生……有了这些东西，命运或许会出现转
机。

做过制片人，等待当演员
姚安濂离开活塞厂的时候，已经有了家

庭和小孩，他告诉自己，作为男人，必须承担
家庭责任。他虽然心系表演，想方设法接演电
视剧，但毕竟那时候影视剧的总量有限，接的
也大多是小角色，养家糊口还成问题。做演员
的理想既然不能换来足够的面包，姚安濂只
能退而求其次，做制片，做副导演。“因为当时
我在表演上还没‘出来’，机会比现在少得多。
你苦苦等待别人给你一个角色，有时候一等
可能就是三个月、半年。”姚安濂要改变这种
被动等待的状况，选择转战幕后。

但是，他即便在做副导演、制片的时候，
也始终抱着这样的信念：总有一天我还是要
回来当演员！而在做幕后的这个阶段，他也一
直在“偷师”，在拍摄现场暗暗学习不同演员
的表演长处。

在这个“曲线救国”的阶段，姚安濂完成
了三件事：一、赚钱养家，承担起家庭责任；
二、偷师学艺，为实现理想储备能量；三、吃着
碗里的望着锅里的，不离不弃，等待演戏机
会。

那段时间，姚安濂身边有好多朋友同学
下海做生意，他在做制片人、副导演的时候，
也搞过一个影视公司。“如果后来不继续演
戏，也许我现在也是某某影视公司的老总。”
但是姚安濂终究无法割舍对表演的热爱，他
深深感到，真正可以令他忠贞不渝倾付一生
的，只有表演，不是其他。“做制片人纯粹为了

养家糊口，也许比现在挣的钱多，但不是我真
正想干的事。”他说。

如果说，从工人到艺人，是姚安濂的第一
次选择，带有一些意气用事和盲目；那么从制
片人到演员，则是他的第二次选择，这次他深
思熟虑，冷静理智地听从了内心的声音。

姚安濂说，如果让他再选一次，他还是做
演员。“做制片人或许也会成功，但未必会有
我今天拿了影帝那么开心，幸福指数没那么
高。”

虽得奖，仍不满
影片《打工老板》在送加拿大蒙特利尔国

际电影节参赛之前，还曾送过戛纳，但并未入
围。去蒙特利尔也缘于一个巧合———蒙特利
尔国际电影节主席、年近九旬
的洛赛克先生今年三四月份
到中国来为他的电影节选片。
他是个中国通，来中国不下十
次。中影公司向他推荐了《西
藏天空》等影片，都不合他胃
口。《打工老板》并不在推荐片
目之列，然而洛赛克偶然在中
影公司的一张办公桌上，看到
了《打工老板》的碟片，很感兴
趣，借回去看后，一见钟情，当
即决定邀请该片参加蒙特利
尔国际电影节。然而，当时《打
工老板》已经送了威尼斯国际
电影节，只不过那边消息还没
来。洛赛克得知这个情况后，
立即加重他邀请的砝码：如果
你们愿意进入蒙特利尔的长
片竞赛单元，请你们把影片从
威尼斯撤回。

《打工老板》对姚安濂的意
义自然不同寻常，可谓他的幸
运之作。然而，他对该剧的评价

仍然保持了相当的理性和客观。他认为这部
影片的剧本写得相当不错，有视角，有人物，
有命运，是个大片的材料。但就影片整体品质
而言，如果当时坚持送威尼斯，恐怕最终会失
利。

在《打工老板》的拍摄过程中，姚安濂跟
导演，尤其跟摄影师有过不少艺术见解不同
的地方，他坦言，对不少镜头的运用至今仍保
留自己的意见。对个别镜头，他甚至觉得是给
拍坏了。

但是姚安濂明白自己的身份是演员，他
不会当“戏霸”，所以他告诉自己，艺术见解上
的争论可以无界限，但剧组分工是明确的，不
能越界。他所能做的，就是适时地提出自己的
建议。

影视从来是遗憾的艺术，
姚安濂清醒地认识到，即便这
是一部得奖作品，自己仍有种
种不满和追求。他随口举例
说，林大林为何最终没跳楼？
原来有句台词，为了女儿。成
片里没有，他感到很遗憾。原
来的结尾，没有现在光明的尾
巴，因为种种原因加上了，他
也感到有点小遗憾。

姚安濂说，这部影片有着
他自己生活的经历，他的生活
也曾经频遇挫折，也发生过危
机。好在现在与角色一起走过
了危机，迎来了收获季———这
两个月接到的剧本比去年同
期多得多，得奖或许也会对下
一部影片的戏份和酬金有所
推动……

姚安濂，一个会独立思考
的独立演员，永远不会孤立。
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会独立思考的独立演员姚安濂（下）
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丁敏菊不仅使金属原件被证明是凶器，
那些经过打磨和改变了的金属凶器，也在其
% 射线荧光光谱精确的数据下原形毕露。
&'!' 年 ( 月 ( 日中午，安徽来沪人员小陶在
九亭镇沪亭南路斜泾河北岸捕鱼时，发现水
沟内漂浮着一男一女两具尸体，吓得他赶紧
回到住处，惊恐万状地告诉了房东老张，老张
带着他来到河边查看，果然见到两具已经腐
烂的尸体，遂立即报警。经法医尸检后确定为
凶杀。细心的法医发现男性尸体的头颅有 )(

处刺伤，头部后枕部和左前侧发现两个折断
的嵌在颅骨上的金属单刃刀刀尖残段，初步
判定是案犯使用的凶器断裂后留在死者的颅
部；女性尸体头部也有多处刺伤。两具尸体均
系失血性休克，死亡时间为三至五天。

专案组首先围绕查找尸源展开侦查，对近
期本市失踪人员库进行查询后发现，男性失踪
人员叫沈庆军，*( 岁，江苏泗洪人；女性失踪人
员叫张映秀，+( 岁，安徽六安人。两人关系密
切。经过缜密侦查，侦查员发现胡茂潮、胡立涛
具有重大作案嫌疑，分别将他俩抓获。侦查员
连夜对其暂住地进行搜查，在床头柜内发现被
害人的一部银白色诺基亚手机，柜子底下发现
一把自制的单刃刀，床上凉席下也发现一把单
刃刀。这两把刀的刀尖都没有断裂，是否属于
被害人颅部提取到的两片金属，一时无法确
定，做 ,-. 痕迹检验没有条件，因为单刃刀已
被处理过，还涂上了油漆。

丁敏菊深夜接到检验的电话，意识到单
刃刀是唯一的重要证据，自己选用的测试精
度的方法是本案技术鉴定的关键。

来到办公室，丁敏菊用 % 射线荧光光谱
金属定量分析方法进行微量元素的鉴定。送
来的样品很小，且硬度大，处理难度也大。她
先将刀具上的油漆轻轻除掉，然后小心翼翼
地将两把刀具各自锯下一段。办案组焦急地
等待着她的鉴定结果，但丁敏菊不着急，她仔
细比对，不知不觉到了深夜。

整整 &* 小时分析检验后，她在鉴定书上
写道：一把钨钢刀，另一把不锈钢刀，可以认
定其金属微量元素数据与死者颅内的两块残
片完全一致。这为起诉提供了铁证。

两名犯罪嫌疑人在证据面前老实地交代
了犯罪的经过。先是两人电话商议，预谋使用
单刃刀去九亭镇实施抢劫。( 月 * 日傍晚，两人
坐黑摩的来到九亭镇商业街吃饭，酒足饭饱
后，" 点许，两人摇摇晃晃地来到河边的树林里
寻找目标。发现林中有一男一女正在耳鬓厮
磨，他俩感到机会来了。胡茂潮先对女子连捅
数刀，然后两人又一起将男子杀害，并将被害
人的皮包和手机以及助动车劫走，最后来到河
中将身上及衣服上的血迹清洗干净，逃之夭
夭。为了掩盖证据和继续使用刀具，他俩将两
把单刃刀重新打磨了一下，并涂上了油漆，但
在火眼金睛下还是原形毕露。

因为侦破重大案件中屡有斩获，丁敏菊
被提为理化室主任，她带领团队成员不断地
提高检验技术，又日夜奔波于各地的现场。为
了提高各种物证鉴定精准度，丁敏菊不断选
择新的课题进行攻关，对各种材料进行深入
研究，凭着扎实的功底，大胆假设、细心求证，
找出其特点和规律，总结出有效的鉴定方法，
用材料和数据说话，用物证固定犯罪，以精准
的科学鉴定，为破案实践提供侦破方向和铁
定物证。比如，油漆鉴定，它已成为交通事故
鉴定的主要物证。

早在上世纪 "' 年代初期，丁敏菊就参加
了《痕迹量油漆检验方法的研究》，使该课题
在实践中不断推广运用，她的研究成果被评
为 /""* 年上海市科技进步二等奖。&''$ 年
后，她编写的中华人民共和国公共安全行业
标准《油漆物证的检验方法，红外吸收光谱
法》的草案稿提交全国刑事技术标准化委员
会理化分会，经多次审核修改，于 &''" 年 $

月 / 日正式通过实施。该行业标准获上海市
公安局技术应用绩效一等奖。

该标准自实施起，全国司法和公安系统
理化专业都已推广运用此方法进行检验，
并运用于“十一五”国家科技支撑项目课题
的油漆数据库的建设中，上海已采用该标
准方法运用于本市及周边地区省市的交通
肇事逃逸案件，并已对交通事故检验达数
百起。
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燕子迅速制定了计划：第一，查查看张红
和刘玉玲到底是谁；第二，就是研究研究香港
怡乐集团的董事们，尤其是董事长 012 345，
看看他和叶永福或者大同永鑫的其他初始股
东能不能挂上钩。其实还有一项关键工作，燕
子没说出来———证明大同永鑫设备和资产的
那些照片。显然是被高翔的人拿走了。她还应
该再去见高翔么？老谭悄然回芝加
哥去了，高翔还在，却身份不明。原
来生活就是一锅粥，比“晚餐”糊涂
多了。

张红是个太普通的名字，搜索
起来格外费力。刘玉玲就更糟———
好莱坞有个亚裔明星，3567 385，中
文名字也叫刘玉玲。0894 一连在百
度翻了很多页，全是电影明星的照
片。即将放弃之时，却突然见到一
张照片：眼睛怎么突然变大了，而
且好像还年轻了好多？

0894 指着百度照片里的一张。
燕子凑过来：“让我看看。这不是
3567 385 吧？点进去看看。”0894 手
指轻摁鼠标，弹出一个新窗口。是个博客。博
主姓名：刘玉玲，生日：/"## 年 /& 月 / 日。博
客首页，是 &:'" 年 # 月的一篇博文：“今天到
纽约了。在美国的大学生活就要开始了。不过
和帝国大厦比起来，我更喜欢白金汉宫和大
笨钟，可惜爸爸坚持不让我去英国，他非说英
国的学校没有美国的好，真不知道那牛津和
剑桥算什么。唉！也许不该抱怨，想想以前的
同学们，还有不少人现在还留在大同呢，那地
方比纽约起码要落后一百年吧……”

“她是大同的！”燕子和 0894 异口同声。
“我现在就打电话，提取 /"## 年 /& 月 / 号出
生的刘玉玲的户籍！”

燕子直奔电话机。叫“刘玉玲”的人再多，
有了生日和照片，调户籍已非大海捞针。谁也
不会相信，一个二十出头的女孩，会成为大同
永鑫的控制人和香港福佳的董事。真正的幕
后控制人，很可能就是她的父母。

燕子心中一阵兴奋。两个董事里也许已
经找到了一个。可“张红”又该怎么办呢？燕子
坐回自己的座位上。屏幕上密密麻麻的搜索
结果，居然没有“张红”两个字。她这才发现，

刚才输入有误，用的是“;<49=<>9=”?“紫薇”。
燕子把鼠标直奔搜索框，苦思着到底还

能用什么关键词。就在她马上要点击“搜索”
时，眼睛的余光中，却似乎发现了些什么。

“本楼主题：一年新奔驰 @+A'3，紫薇妹
妹个人积分：BCB$$，奔驰 @+$:3 升级版，上牌
时间：&::" 年 )) 月，德国进口，因本人出国定
居，忍痛出售爱车，别的不多说了，看照片吧！

有意者发邮件 ;<49=<>9=)))))D)E+F

6>GHII/+$&E!!!。”
难道这个发广告的紫薇妹妹，真

名叫张红？燕子忙把“紫薇妹妹”在论
坛里发的帖子统统搜出来，一帖一帖
查看。看到第五个帖子。有人在论坛里
问：“准备开车去大同，要多长时间，走
哪条高速？”

“紫薇妹妹”回帖：“走八达岭高
速，到大同四个半小时。不过我老公有
一次只用了不到四个小时。他在大同
附近上班，每周末开车来北京看我。”

燕子又打开一帖。楼主问：“买二
手房，有没有办法避税？”

“紫薇妹妹”回帖：“可以在英属处
女岛注册一个公司，把房子放在那个公司名
下。以后卖房子就可以直接卖英属处女岛的
公司，就不用在中国交税了。”

楼主回帖：“紫薇美眉好厉害哦！什么都
知道。”

紫薇妹妹：“嘻嘻，是俺老公告诉俺的。他
对做生意的事情比较在行啦！他就在英属处
女岛注册过公司！”

燕子几乎要从座位上跳起来。“紫薇妹
妹”难道就是香港福佳的董事张红？“紫薇
妹妹”的老公，难道就是紫薇控股的实际控
制人？但这些“难道”到底是不是事实？“紫薇
妹妹”的“老公”是谁？在不在万沅？做什么工
作？帖子里并没有“紫薇妹妹”的生日或身份
证号码。

全中国叫张红的人恐怕比刘玉玲还多好
多倍，户籍终究是查不到的。

燕子又反复看了看那几个帖子，计上心
头，微微一笑。

香港中环，半山的一座小公寓。黄太太正
坐在书房里，看着电脑屏幕发呆。一岁半的女
儿刚睡着，佣人也在睡午觉，偏偏她睡不着。


